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FECHA: AGOSTO 20 DE 2015 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Pareja arrollada, ambos murieron” 

 
“Regresan los escándalos a la Cruz Azul” 

 “Restauranteros, por proveedores locales” 

 “CAFRE ARROLLA POR EL PARIÁN A 2 SEPTUAGENARIOS” 

 
“¡Evitar discriminación!” 

 
“Funcionarios, obligados a respetar los derechos humanos” 

 
“ANALIZARÁN LEY ANTIDISCRIMINACIÓN” 

 
“Riesgo de fracturas en el PRI, advierte Crespo” 

 
“El dólar; imparable; ya roza los 17 pesos” 

 
“Triplican en Puebla requisitos a Broncos” 

 “Dólar, a $16.90; Banxico utiliza las reservas del país” 

 
“El dólar roza ya 17 pesos en las ventas al menudeo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Modernizan página del IEEH en transparencia: Renovaron la página de internet del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH) para armonizar los últimos aspectos de transparencia y rendición de cuentas, ahora incluyen apartados 

como: metodología e informe de encuestas por muestreo, catálogo de disposición y guía de archivo documental, entre otros. 
Luego de que entró en vigor la Ley General de Transparencia, la Junta Estatal Ejecutiva, a través de la Coordinación de 

Administración, realizó un análisis sobre la adecuación de reglamentos internos con las nuevas disposiciones federales, a fin 
de cumplir con las 42 obligaciones correspondientes a rendición de cuentas, explicó el secretario general, Francisco 

Ortega. Ahora el apartado de transparencia del Instituto muestra dos opciones, una relativa a las obligaciones en 

cumplimiento con el artículo 70 en esta materia, que incluye 48 enlaces, algunos ya estaban en funciones y otros nuevos. 
Por ejemplo: considera indicadores de rendición de cuentas, gastos de representación y viáticos, declaraciones patrimoniales 

públicas, información curricular de los servidores. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Cambio 21-Se llevó a cabo la Mesa Redonda con el tema “Democracia electoral rijosa y litigiosa en México”: En 

el marco del XVIII curso anual de apoyo académico al Posgrado en Derecho de la UNAM aplicado a México de agosto 2015 a 

agosto 2016, se llevó a cabo la Mesa Redonda Uno con el tema “Democracia electoral rijosa y litigiosa en México”; en un 
evento celebrado en la Universidad La Salle Pachuca y convocado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) a 

través del Colegio de Profesores-Investigadores con Actividades Académicas Formales en Universidades Extranjeras de 
Excelencia A. C. (COPUEX); y el Instituto Estatal Electoral (IEE). (Redacción, página 04) 
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Cursor en la Noticia-IEE presente en la Mesa Redonda Uno con el tema “Democracia electoral rijosa y litigiosa 

en México: En el marco del XVIII curso anual de apoyo académico al Posgrado en Derecho de la UNAM aplicado a México de 

agosto 2015 a agosto 2016, se llevó a cabo la Mesa Redonda Uno con el tema “Democracia electoral rijosa y 
litigiosa en México”; en un evento celebrado en la Universidad La Salle Pachuca y convocado por la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) a través del Colegio de Profesores-Investigadores con Actividades Académicas Formales en 
Universidades Extranjeras de Excelencia A. C. (COPUEX); y el Instituto Estatal Electoral (IEE). Los trabajos dieron inicio 

con las palabras de bienvenida en voz del Dr. Emir López Badillo, Director de la Facultad de Derecho de esta institución 

educativa, por su parte el Dr. Luis J. Molina, Presidente del COPUEX A.C., llevó a cabo la presentación del tema. Como 
disertantes participaron el Consejero Presidente del IEE, Lic. Mario Ernesto Pfeiffer Islas; Mtro. Jaime Antonio Gómez 

Mandujano, Coordinador de Asesores del Fiscal Especializado para la atención de Delitos Electorales de la Procuraduría 
General de la República; Lic. Manuel Alberto Cruz Martínez, Magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo; Lic. José 

Arturo Sosa Echeverría, Director Ejecutivo Jurídico IEE, la Lic. Yoali Monroy Anaya, asesora electoral del INE, y la 

Secretaría Técnica del COPUEX, Lic. Patricia Nava Muñoz como moderadora. (Redacción, página web) 

News Hidalgo-Se llevó a cabo la Mesa Redonda con el tema “Democracia electoral rijosa y litigiosa en México”: 

En el marco del XVIII curso anual de apoyo académico al Posgrado en Derecho de la UNAM aplicado a México de agosto 2015 
a agosto 2016, se llevó a cabo la Mesa Redonda Uno con el tema “Democracia electoral rijosa y litigiosa en México”; en un 

evento celebrado en la Universidad La Salle Pachuca y convocado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) a 

través del Colegio de Profesores-Investigadores con Actividades Académicas Formales en Universidades Extranjeras de 
Excelencia A. C. (COPUEX); y el Instituto Estatal Electoral (IEE). Los trabajos dieron inicio con las palabras de bienvenida 

en voz del Dr. Emir López Badillo, Director de la Facultad de Derecho de esta institución educativa, por su parte el Dr. Luis J. 
Molina, Presidente del COPUEX A.C., llevó a cabo la presentación del tema. Como disertantes participaron el Consejero 

Presidente del IEE, Lic. Mario Ernesto Pfeiffer Islas; Mtro. Jaime Antonio Gómez Mandujano, Coordinador de Asesores 

del Fiscal Especializado para la atención de Delitos Electorales de la Procuraduría General de la República; Lic. Manuel Alberto 
Cruz Martínez, Magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo; Lic. José Arturo Sosa Echeverría, Director 

Ejecutivo Jurídico IEE, la Lic. Yoali Monroy Anaya, asesora electoral del INE, y la Secretaría Técnica del COPUEX, Lic. Patricia 
Nava Muñoz como moderadora. (Redacción, página web) 

Punto por Punto-Se llevó a cabo la Mesa Redonda con el tema “Democracia electoral rijosa y litigiosa en 

México”: En el marco del XVIII curso anual de apoyo académico al Posgrado en Derecho de la UNAM aplicado a México de 
agosto 2015 a agosto 2016, se llevó a cabo la Mesa Redonda Uno con el tema “Democracia electoral rijosa y litigiosa en 

México”; en un evento celebrado en la Universidad La Salle Pachuca y convocado por la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) a través del Colegio de Profesores-Investigadores con Actividades Académicas Formales en Universidades 

Extranjeras de Excelencia A. C. (COPUEX); y el Instituto Estatal Electoral (IEE). Los trabajos dieron inicio con las palabras 

de bienvenida en voz del Dr. Emir López Badillo, Director de la Facultad de Derecho de esta institución educativa, por su parte 
el Dr. Luis J. Molina, Presidente del COPUEX A.C., llevó a cabo la presentación del tema. Como disertantes participaron el 

Consejero Presidente del IEE, Lic. Mario Ernesto Pfeiffer Islas; Mtro. Jaime Antonio Gómez Mandujano, Coordinador 
de Asesores del Fiscal Especializado para la atención de Delitos Electorales de la Procuraduría General de la República; Lic. 

Manuel Alberto Cruz Martínez, Magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo; Lic. José Arturo Sosa Echeverría, 

Director Ejecutivo Jurídico IEE, la Lic. Yoali Monroy Anaya, asesora electoral del INE, y la Secretaría Técnica del COPUEX, Lic. 
Patricia Nava Muñoz como moderadora. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Adelantados fracturan unidad del PRI: Crespo: Cualquier manifestación adelantada para aspirar a una 
candidatura el próximo año fractura la unidad, sostuvo el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Ricardo Crespo Arroyo, luego de que detectaron que en ciertos municipios algunos 
militantes ya declararon abiertamente su intención de contender por un cargo, por ello llamó una vez más a esperar los 

tiempos. Reconoció que en algunas demarcaciones ubicaron a liderazgos que pretenden una candidatura para el proceso 

electoral 2016, ya sea como regidores, síndicos, alcaldes o diputados locales, pero acentuó que todavía no hay convocatorias 
publicadas, ni existe proceso interno para designar posiciones. “Les pedimos que respeten los tiempos, porque una 

manifestación adelantada genera compromisos adelantados y fractura la unidad del partido”. En todo momento el líder 
tricolor exhortó a la militancia a consolidar la unidad y aplicar el mensaje del presidente, Enrique Peña, para trabajar desde 

cualquier trinchera política, por el bien de México y el partido, sin priorizar proyectos personales. Cuestionado sobre la 

posibilidad de permanecer como dirigente del PRI en Hidalgo, enfatizó que actualmente preside la cúpula por una prórroga 
estatutaria que emitió el Comité Ejecutivo Nacional (CEN). “Mi compromiso es fortalecer la unidad del partido, las estructuras, 

ese es mi compromiso, aspiro a un partido fuerte, más que una pretensión o interés personal, Ricardo Crespo aspira a un 
partido fuerte y en donde pueda ayudarle ahí estaré”. Por tanto no descartó la idea de postularse a un cargo de elección para 
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la contienda que viene, pero aclaró que “no tiene un espacio asegurado, pues respetará convocatorias y tiempos”. (Rosa 

Gabriela Porter, página 03) 

Capital Hidalgo-PRI Hidalgo fortalecerá estructuras (Yina Bautista, página 02) 
Plaza Juárez-Iniciará PRI fortalecimiento de estructuras (Natalia López, página 3A) 

Uno más Uno-Morena batea a Francisco Xavier: El cantante y exsenador Francisco Xavier Berganza fue "bateado" por el 

Consejo Estatal de Morena al pretender ser nombrado Promotor de la Soberanía Nacional (PSN) en el estado de Hidalgo 
figura que se presume será utilizada por ese partido para nombrar a sus candidatos a la gubernatura y otros cargos de 

elección popular y se optó por nombrar de manera oficial a Salvador Torres Cisneros administrador de la empresa Pascual. 
Esto a escasos días de la visita de Andrés Manuel López Obrador a Hidalgo el próximo 23 de agosto donde estará 

acompañado por Torres Cisneros y a los PSN de varios municipios, entre ellos la exdiputada Sandra Ordaz Oliver. Hace 
algunos días Sandra Ordaz tras romper con el PRD y la Unidad de Fuerza Indígena y Campesina del senador Isidro Pedraza 

fue nombrada PSN del municipio de Mineral del Monte. Esto, al interior del PRD se calificó como un duro golpe a la posible 

nominación de Isidro Pedraza a la candidatura a la gubernatura. De acuerdo a información proporcionada por consejeros 
estatales de Morena la semana pasada se realizó el cónclave para nombrar al PSN en el estado de Hidalgo proceso al que se 

presentaron dos aspirantes, Francisco Xavier Berganza quien en 2006 resultó electo junto con José Guadarrama como 
senadores de la República por el PRD, y la de Salvador Torres Cisneros. En la votación Cisneros ganó por unanimidad. El 

pasado fin de semana Torres Cisneros sostuvo una reunión con PSN de municipios de la región del Valle del Mezquital para 

acordar detalles para la visita de Andrés Manuel López Obrador. Cisneros es originario de Calnali, Hidalgo y es una figura 
emblemática en la lucha de los trabajadores de refresquera Pascual Boing para convertirla en una prospera cooperativa con 

alto compromiso social. (Ricardo Montoya, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Perderán PT y PH sus prerrogativas: Una vez que la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral 

(INE) confirme la pérdida del registro al Partido del Trabajo (PT) y Humanista (PH), por no alcanzar el 3 por ciento de 
votación federal, ambas cúpulas ya no recibirán más de 249 mil pesos mensuales como prerrogativas estatales, además de 

extinguir su personalidad jurídica, explicaron autoridades electorales. Cabe señalar que todavía faltan impugnaciones por 

resolver en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), interpuestas por PT que podrían cambiar la 
votación final y porcentaje de sufragios. El secretario general de la Junta Local del INE, Juan Carlos Mendoza, reiteró que al 

conocer el dictamen final en el Consejo General y ser aprobado, tanto PT como PH perderán oficialmente su registro. Cuando 
una cúpula pierda su registro le será cancelado el mismo y todos los derechos y prerrogativas que establecen las legislaciones 

respectivas. Actualmente PT obtiene 204 mil 840 pesos mensuales por parte del Instituto Estatal Electoral (IEEH), 

además de contar con tres unidades móviles, mientras PH recibe al mes 44 mil 382 pesos y no tiene vehículos propios. (Rosa 
Gabriela Porter, página 08) 

C O N G R E S O 

Criterio-Buscan erradicar discriminación dentro de administración pública: Diputados locales propusieron una serie 

de reformas a la Ley de Responsabilidades de los Servidores Públicos para el Estado de Hidalgo para que se erradique la 

discriminación en los centros de trabajo de todos los niveles de gobierno. De acuerdo con la diputada Mabel Gutiérrez Chávez, 
se propuso una reforma para que en la administración pública ningún servidor promueva o tolere cualquier acto de 

discriminación, de acuerdo con lo señalado por la ley en la materia. La anterior iniciativa de reforma se tocó dentro de la 
sesión permanente de ayer, y engloba a los servidores públicos de todos los niveles y cualquier poder del estado en 

funciones. Los casos de discriminación más frecuentes son por la edad, discapacidad, diferencia salarial, origen o raza, 

embarazo, religión y preferencias sexuales. Si bien esta reforma no prevé sanciones directas, busca que se respete el 
principio constitucional que establece que todas las autoridades, en el ámbito de sus competencias, tienen la obligación de 

promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos. En consecuencia, el estado deberá prevenir, investigar, 
sancionar y reparar las violaciones a los derechos humanos. Por otra parte, el diputado del PAN Juan Carlos Robles Acosta 

propuso la implementación de un protocolo con estrategias, procedimientos y acciones para atender casos de violencia 

escolar conocida como bullying. Se facultará la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) para elaborar dicho 
protocolo, mismo que también deberá promover relaciones en las que se estimule una sana convivencia escolar. Además, 

Robles Acosta hizo un exhorto al Congreso de la Unión para que dentro la Ley de Presupuesto de Egresos de la Federación 
2016 se incremente la designación de recursos para Hidalgo, para combatir la pobreza y pobreza extrema. A su vez, Robles 

llamó al gobernador Francisco Olvera a revisar cuáles son los programas sociales que más necesitan recursos para hacerlos 
más eficientes. (José Antonio Alcaraz, página05) 

Milenio-Proponen reformas a leyes contra la discriminación (Janet Barragán, página 12) 

Crónica-Todavía falta mejorar sobre la atención de servidores públicos (Jocelyn Andrade, página 10) 
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El Independiente-Buscan evitar que burócratas discriminen a la población (José Manuel Martínez, página 06) 

Capital Hidalgo-Funcionarios obligados a respetar derechos humanos (Verónica Ángeles, página 03) 

Uno más Uno-Obligarán a funcionarios erradicar discriminación (Roberto Reynoso, página 03) 

Crónica-Analiza Congreso reunión con SOPOT por quejas al Tuzobús: Ante la inconformidad social por el arranque de 

operaciones del Tuzobús y las irregularidades que este sistema de transporte masivo presenta, las Comisiones de Obras 

Públicas y de Comunicaciones y Transportes solicitarán una mesa de trabajo con la Secretaría de Obras Públicas y 
Ordenamiento Territorial (SOPOT) para revisar el tema, informó el diputado Celestino Ábrego Escalante. El integrante de 

ambas comisiones reveló que será en los primeros días de septiembre cuando soliciten esta reunión con la SOPOT, para 
evaluar a fondo los primeros días de servicio del Sistema Integrado de Transporte Masivo de Hidalgo (Sitmah), mejor 

conocido como Tuzobús. Dio a conocer el legislador que por el momento la comisión estará en la recepción de las quejas que 
tenga la ciudadanía para que puedan ser expuestas, evaluadas y solventadas por los operadores del servicio, a fin de ofrecer 

un servicio de calidad. Comentó que por el momento la comisión sólo tiene conocimiento de tres quejas formales, mismas 

que se refieren al tema del costo de los pasajes, el cual es elevado para la población, y al de los retrasos en el paso de cada 
una de las unidades. Sin embargo, aclaró que en muchos de los casos se puede deber más a una falta de información de los 

usuarios, por lo cual debe haber mayor apertura para sociabilizar las rutas y el esquema de pagos, pues la población aún está 
en el periodo de adaptación. “La próxima semana que sea el regreso a clases de educación básica, será la prueba de fuego, 

porque habrá mayor movimiento en la ciudad, por lo tanto daremos este tiempo para revisar si hacen los ajustes necesarios y 

posteriormente solicitar la reunión con la secretaría”. (Jocelyn Andrade, página 09) 
Criterio-Deben corregir fallas de Tuzobús antes del lunes: Celestino Ábrego (José Antonio Alcaraz, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Los triunfos PRIISTAS, reconocimiento social: "Nuestro partido avizora en el horizonte una nueva 
etapa para enfrentar los retos del presente, y trabajar intensa y decididamente para ser vanguardia en la construcción de un 

mejor futuro para Hidalgo y México", aseveró el diputado local y presidente de la Junta de Gobierno del Congreso Local, 

Ernesto Gil Elorduy, en la sesión solemne del Consejo Político estatal del PRI del pasado martes. Luego de agradecer lo que 
calificó como una distinción de la dirigencia estatal del PRI, pues le correspondió declarar formalmente terminados los 

trabajos de la asamblea, el legislador expresó: "Debo reconocer, junto con ustedes, la intensa actividad del Comité Directivo 
Estatal que se ha reflejado en los buenos números de los últimos dos procesos electorales. "Los triunfos obtenidos fueron 

resultado del reconocimiento social a un gobierno eficaz, cercano a la gente; a un partido que trabaja y a buenas candidatas 

y candidatos. "Aquí, destaco la sensibilidad y compromiso para trabajar, con plena convicción política a favor de todas y todos 
los hidalguenses y lograr un Hidalgo mejor y más próspero en la acertada conducción del poder Ejecutivo, a nuestro guía y 

compañero de partido, el señor gobernador, Francisco Olvera. "En el PRI, estos son tiempos para fortalecer el valor de la 
unidad y, como expresa el Presidente de todos los mexicanos, Enrique Peña Nieto, 'reformar nuestro partido para que siga 

siendo el partido de la transformación nacional'. "El PRI es un partido que escucha, propone, dialoga y acuerda, porque cree y 
practica la Democracia y aspira a la Justicia Social”, concluyo. (Redacción, Ojo Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Prepara Elguero diálogo político con los partidos: En breve será instalada la mesa política con dirigentes 

estatales de los diferentes partidos políticos en Hidalgo para trabajar en diversas reformas al código estatal electoral, informó 
el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina. Indicó que los consensos serán aplicados de acuerdo con las diferentes 

fuerzas políticas, previo a las elecciones locales de 2016. Los temas analizados en la mesa política estarán enfocados a la 
paridad de género vertical y horizontal, así como candidaturas establecidas por la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN). Así como definición de plazos y fechas para procesos electorales de alcaldías, diputaciones locales y la gubernatura. 

Agregó que el tema de la paridad de género es un asunto de fondo, a la fecha el código federal electoral fue acordado por los 
partidos políticos a escala nacional y tiene plena vigencia. Actualmente gobierno del estado no tiene fecha definida para 

convocar a la reunión a dirigentes partidistas, pero la contempla en el corto plazo. Sostuvo que mantiene reuniones con los 
presidentes de los partidos políticos y su sentir es seguir trabajando de manera coordinada en Hidalgo. Consideró que la 

reforma del estado será consensada de forma satisfactoria con los institutos políticos, tal como se hace desde hace varios 

años. El funcionario afirmó que serán complejas las tres elecciones, ya que en la historia del estado no se había presentado 
este tipo de procesos electorales, por lo cual se deben mantener los acuerdos con los partidos para que se desarrollen en 

completo orden y paz social. (Alberto Quintana, página 05) 
Plaza Juárez-Segob se reunirá en breve con representantes de partidos políticos (Natalia López, página 3A) 
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El Sol de Hidalgo-Concluyeron preparación 32 servidores públicos: La responsabilidad que tenemos como servidores 

públicos implica trabajar en favor de la sociedad bajo un código de ética que nos identifica como auténticos servidores 

públicos. Así lo afirmó el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, al clausurar la especialidad Preparación y 
Evaluación de Proyectos de Inversión, la cual fue impartida por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), a 

iniciativa de la Secretaría de Finanzas y Administración que dirige, Aunard de la Rocha Waite. Con la presencia de José Efraín 
Gala Palacios, director del Centro de Evaluación Socioeconómica de Proyectos del ITAM, Salvador Elguero dijo que contar con 

profesionales de la administración pública que mejoren e innoven los procesos que benefician a la ciudadanía, es primordial y 

estas especialidades nos permiten desarrollar mejor y más efectivamente nuestras actividades. Desde el inicio de esta 
administración, uno de los principales retos que asumió el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, fue hacer un gobierno 

moderno y eficiente, que respondiera con oportunidad a las necesidades de la población. Por lo que confió que las 32 
personas, quienes cuentan con distinto perfil profesional y laboran en diferentes dependencias del gobierno de Hidalgo, ahora 

tienen las herramientas que les permitan trabajar para lograr atraer recursos para los 84 municipios del estado. Estamos 

seguros que con su contribución, se siembra una semilla muy importante para que en un futuro tengamos mejores 
condiciones para la población, añadió. En el gobierno del estado tenemos muy claro que cuando se nos otorga la confianza de 

representar, de velar y de cuidar por los intereses de la gente, trabajamos todos los días para responder con resultados a lo 
que la sociedad espera de nosotros. La actualidad nos exige prepararnos con los conocimientos adecuados para enfrentar los 

retos que nos impone una sociedad cada vez más dinámica y con muchas demandas, sobre todo de quienes habitan en las 
comunidades más lejanas, aseguró el secretario de Gobierno. En su oportunidad, el Secretario de Finanzas y Administración, 

Aunard de la Rocha Waite explicó que el personal de gobierno que cursó la especialidad, consolidó sus conocimientos en la 

materia, integrándose como un equipo de expertos que podrán desarrollar un mayor número de proyectos de inversión. Dicha 
especialidad tiene como objetivo capacitar a funcionarios de las dependencias del gobierno estatal en el conocimiento y 

manejo adecuado de las técnicas y herramientas de evaluación socioeconómica de proyectos, bajo los estándares que 
contempla la Unidad de Inversiones de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Al respecto, agregó que una 

apropiada preparación y evaluación de proyectos de inversión ayudará al crecimiento económico y por añadidura, a la mejora 

de la calidad de vida de la población hidalguense, objetivo primordial del gobierno que encabeza José Francisco Olvera Ruiz. 
Estuvieron presentes la secretaria de Desarrollo Social, Mayka Ortega Eguiluz, el titular de Turismo y Cultura, Roberto Pedraza 

Martínez y el secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad en Hidalgo, Nicolás Ramírez Gómez. (Redacción, página 
2A) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

El Tuzobús desde un auto: Ayer no usé el Tuzobús. Decidí sublime a mi automóvil y recorrer diversos puntos de la ciudad 

de Pachuca, de sur a norte y luego al Centro. Como conductor, quedé plenamente satisfecho del recorrido pues ya no hay 
combis o peseras o unidades del transporte colectivo que embotellaban todas y cada una de las calles y avenidas de Pachuca 

y la zona metropolitana. Usé la lateral de Felipe Ángeles como nunca; libre, sin paradero alguno. Cruce el Centro sin 
problemas, hasta que me topé con un policía de tránsito pero luego retomé el andar sin dificultades. No solo yo, sino otros 

cientos o miles de conductores, se vieron beneficiados con la puesta en marcha del Tuzobús. Nos quitaron de las calles a las 

unidades colectivas, los paraderos y la gente. A todos los aglomeraron sobre su canil confinado y sus estaciones. Ya son 
harina de otro costal. Recorrí casi los 16.5 kilómetros de la troncal del Tuzobús en espacio de 15 a 20 minutos. De regreso, 

hice aún menos pues usé la lateral, rumbo a la zona plateada y no fue sino hasta la lluvia de la tarde que se pudo observar 
algo de tránsito en la ciudad. Viendo estos aspectos, deduzco que la obra del Tuzobús fue creada no solo para ordenar el 

transporte sino para liberar las vías. Y así parece ser. El problema radica en el servicio a usuarios del nuevo sistema. Yo lo usé 

domingo, lunes y martes. Sufrí en dos de esos tres días, pero en el cuarto de esta semana, con automóvil, me sentí en una 
ciudad más moderna y funcional, sin problemas de congestionamientos y hasta manejé sin histeria y con precaución —algo 

que ya en estas épocas es muy poco común-en las principales arterias de la Bella Airosa. Este tema no terminará en días 
próximos, ni en una semana o dos; por lo menos, hasta regularizar el número de unidades que den abasto suficiente para 

viajes cómodos en horas pico, pasarán unas semanas más y mientras tanto la ciudad sí, luce vacía de peseras, sin paraderos 
en Niños Héroes, Galerías, Venta Prieta, Plaza de Toros, Revolución (hace dos días le gritaron al chofer del Tuzobús "bajan en 

la tortillería") y todos los nudos que anteriormente se hacían al atravesar la ciudad, tanto en transporte urbano como en 

vehículo convencional . Tampoco es mi propósito incendiar las conciencias colectivas ni Tuzófilas que analizan día con día al 
nuevo sistema de transporte; mucho menos minimizar el sufrimiento que están viviendo los usuarios y gente que se preocupa 

por el tiempo de sus traslados. A todos, mi solidaridad y apoyo. 
 

(Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

GIL ELORUDUY EN PLAN DE MAESTRO EN LA ASAMBLEA PRIISTA ESTATAL 
ERNESTO GIL ELORDUY es de los políticos que el PRI puede presumir como de los buenos, por su estilo de hacer política y 

por sus resultados, y ya se sabe que no hay mejor tarjeta de presentación para cualquiera que las obras y las acciones, los 
hechos, los logros que el Presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del estado los tiene en su libro personal de vida 

que todo mundo conoce pero particularmente, quienes de alguna u otra forma se han visto afectados para bien o para mal. 

Es un hombre con experiencia, que sabe los por qué de las acciones que se dan en su partido y las razones por las cuales se 
camina de un modo o de otro, y que de manera prudente sabe cuándo hablar y cuándo callar, porque la disciplina y la unidad 

partidista son valores fundamentales en su vida de priísta. Desde luego no es un improvisado nacido ayer para esta actividad. 
Y sólo para hacer un recorrido rápido en lo que ha sido su caminar político bastará saber o recordar ASA que en el sexenio 

1970-1976 fue Secretario Particular de uno de los Presidentes de la República más singulares como lo fue Luis Echeverría, con 
el que aprendió mucho de lo que es la política. Esto como punto de arranque en lo que ha sido su caminar político, pero en lo 

administrativo no se puede olvidar que ha sido Jefe del Departamento Administrativo de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, 

Secreta-rio de Acuerdos de la Secretaría Privada de la Presidencia de México, Director General de Supervisión de los Servicios 
de Protección Ciudadana en la SEGOB y Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública de Gobernación 

Nacional. 
EN HIDALGO 

DE 1997 a 1998 Secretario de Educación Pública, de 1919 a 1982 Diputado federal en la LI Legislatura. Volvió a ser diputado 

federal de 1991 a 1994 en la legislatura LV y Senador de la República en la LVIII Legislatura. De 1982 a 1983 Presidente del 
CDE del PRI De 1985 a 1988 Presidente Municipal de Pachuca SECRETARIO DE GOBIERNO DE 1987 a 1991 con Adolfo Lugo 

Verduzco. Es quizás el cargo que la gente de Pachuca más le recuerda porque puso en su lugar a la FEUH, que se habían 
convertido en una dolencia social por los abusos que cometían sin que al parecer hubiera autoridad para ponerlos en su lugar. 

Gil Elorduy se encargó de ponerlos quietos. Las gentes de Sosa Castelán que al parecer nadie, podía o quería enfrentárseles 
encontraron en Gil Elorduy su pared que con el apoyo y simpatía de la ciudadanía los frenó en seco. Es quizá el dolor que ha 

provocado una especia de cacería desde el feudo de Sosa en contra de Gil Elorduy al que de muchas maneras le han buscado 

cobrarle esa manera en que frenó a la FEUH Quienes conocen la historia de Hidalgo conocen de dónde viene todo este rencor 
de la gente del grupo universidad y los intentos por dañar a Gil, aunque se disfrace de otras cosas y con tintes variados, en el 

fondo es la revancha por la energía de Gil para que en nombre de la sociedad dejaran de lastimar a los ciudadanos el grupo 
de vándalos que hacían lo que querían y que gracias a EGE son historia afortunadamente.  

EL DISCURSO DE GIL  

Pero el tema de hoy es el discurso de Gil en la Asamblea de Consejeros del PRI estatal con la presencia del primer priísta que 
no es otro que el gobernador Francisco Olvera, ara ratificar el dictamen nacional a favor de Manlio Fabio Beltrones y Carolina 

Monroy para dirigir al PRI nacional. A EGE le tocó clausurar la Asamblea y la decisión de darle esa distinción habla de 
madurez en quienes manejan la política en hidalgo, pues con buen ojo le dan tribuna a un político de altura v le dicen a los 

priístas de Hidalgo que honor a quien honor merece, y a los que están empeñados en demeritar el trabajo de Gil, que a éste, 

su partido lo apoya y le reconoce su trabajo y su historia. Así de sencillo el mensaje para unos y para otros. A Gil le dan trato 
de maestro, lo que es justo. Y Gil da un mensaje de maestro. Como corresponde al evento. Breve, conciso, en pocas palabras 

dice mucho, con la claridad de quien sabe que la palabra es para eso, y que no se admiten en estos eventos, palabras de 
más, pero tampoco de menos. PRIMERO: Un reconocimiento al buen trabajo del Comité Directivo del PRI Estatal que se 

refleja en los buenos números de los dos últimos procesos electorales DOS: Los triunfos son RECONOCIMIENTO a UN 
GOBIERNO EFICAZ cercano a la gente y a un partido que trabaja y a buenas candidatos. TRES: LOS LOGROS tienen como 

base la sensibilidad y compromiso para trabajar a favor de todos los hidalguenses en la acertada conducción del poder 

Ejecutivo del guía y compañero el gobernador José Francisco Olvera Ruiz CUATRO: Son tiempos para fortalecer el valor de la 
unidad y apoyar la propuesta del Presidente: "Reformar nuestro partido para que siga siendo el partido de la transformación 

nacional". CINCO: "El PRI es un partido que escucha, propone, dialoga y acuerda, porque cree y practica la democracia y 
aspira a la justicia social". Un discurso que es guía luminosa para el priismo de Hidalgo. Al que no le falta ni le sobra nada. En 

plan de maestro Don Ernesto Gil Elorduy. Un acto de justicia de su partido 

 
(Adalberto Peralta, página 02A) 
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Capital Hidalgo… 

 

Escenarios tricolores 
 

Tal y como se esperaba, la clase política hidalguense, afiliada al partido tricolor, cerró filas en torno a Manlio Fabio Beltrones, 
que en tan sólo unos días, asumirá formalmente la dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional. El relevo en el 

Comité Ejecutivo Nacional de ese organismo político, no implica necesariamente que el Comité Directivo Estatal de Hidalgo 

tenga que ser forzosamente renovado, pues los estatutos así lo contemplan. Ello, abre la posibilidad de que Ricardo Crespo, 
el tres veces vencedor con “carro completo” en contiendas electorales recientes, pueda permanecer en el cargo por algunos 

meses. Si el relevo de Crespo ocurre cuando inicie el proceso local 2016, el actual líder estatal de los priístas estaría en franca 
posibilidad de disputar la alcaldía capitalina o bien la conducción de la próxima legislatura local por la vía de una diputación de 

esa índole. En ambos casos, el futuro político para Ricardo Crespo parece promisorio y el capítulo amargo de la diputación 

federal que le fuera negada, parece ser tema superado. Si de espacios para la participación de las mujeres se trata, Mirna 
Hernández Morales, aún diputada federal por Pachuca, se mantiene como la primera de la lista para suceder a Ricardo Crespo 

e incluso a Eleazar García, quien en septiembre de 2016 deberá entregar la Casa Rule. Y como dato adicional, habría que fijar 
la mirada en Onésimo Serrano, actual delegado en Hidalgo de la Secretaría de Desarrollo Social. Del basto currículum del ex 

diputado local, destaca su calidad de ex dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos (CNC), y ello, 
hace legítimas sus posibilidades de convertirse en el sucesor de Crespo; al tiempo. 

 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político… 

 

El padre Alfredo es inocente 
 

Al menos así lo determinaron las autoridades judiciales, al no tener pruebas suficientes que probaran las acusaciones en 
contra del cura de Mixquiahuala, Alfredo Campos Sancén, quien fue detenido el 12 de agosto, acusado del delito de violación 

en grado de tentativa, en agravio de tres personas, incluido un menor de edad. La tarde del martes pasado fue liberado del 
Centro de Reinserción Social (Cereso) de Pachuca, donde un nutrido grupo de feligreses ya lo esperaba, tras haber 

peregrinado por la Plaza Juárez, para exigir su liberación, pues consideraban que era inocente de los delitos que se le 

imputaban. La Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) inició un procedimiento de inconformidad ante 
la resolución del juez cuarto penal, bajo la causa 98/2015, pues considera que, pese a la determinación de liberar al 

sacerdote de la parroquia de Santa María de Guadalupe, hay elementos suficientes para demostrar la responsabilidad del cura 
en los delitos de violación en grado de tentativa contra tres personas, entre ellas un menor de edad. Este caso evidenció 

además las diferencias entre el sacerdote y el obispo de Tula, monseñor Juan Pedro Juárez, quien intentó oficiar una misa en 

la parroquia asignada al padre Alfredo, pero la feligresía se lo impidió y censuró la falta de apoyo de la Iglesia al cura. La 
Iglesia Católica no pasa por uno de sus mejores momentos y en los años recientes ha perdido feligreses, precisamente tras 

publicaciones diversas en distintos puntos del mundo, en los que se evidencian abusos de los sacerdotes y casos de 
pederastia, así como la protección cómplice del alto clero hacia sus representantes en las parroquias. En el municipio de 

Tlanchinol, en la comunidad de Cuatlimax, se denunció el caso de un cura que habría abusado de una quincena de mujeres, 

una de ellas habría resultado embarazada, aunque por problemas de salud perdió el producto. El cura fue removido de su 
parroquia y protegido por el obispado de Huejutla, sin que se hiciera justicia. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Frontera bajo control… enemigo 

 
El Chapo Guzmán se escapa y nadie parece encontrarlo. No me sorprende. El infame narcotraficante puede estar en México, 

en Centroamérica… incluso en Estados Unidos y nadie logra localizarlo. Surfeando páginas de noticias me encuentro un 

artículo de BreitBart que narra cómo el sheriff de Pinal County, Arizona, lleva en helicóptero al precandidato presidencial Ben 
Carson para mostrarle cuevas y sitios en los que carteles mexicanos del narcotráfico apostan a hombres para vigilar y 

monitorear el traslado de su mercancía. Estos sitios, dice el sheriff Paul Babeau, llegan a ubicarse hasta 70 millas en territorio 
estadunidense. Los narcos controlan el desierto, dice resignado el policía. Por eso no me extraña que el Chapo no aparezca. 

Ni me extraña que otro infame, Donald Trump, tenga éxito en su campaña xenófoba contra México. Poco a poco los 
criminales han rebasado la frontera de Estados Unidos para controlarla. Si la corrupción es factible en México, en Estados 
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Unidos también lo es. Dinero (mucho dinero) mata todo. Ayer mismo, en mi travesía habitual por la web, veo que apareció 

otro túnel en la frontera México-Estados Unidos. Si las drogas no pasan por tierra, lo hacen bajo ella o a través de las nubes. 

Parece que nadie puede impedirlo. A cómo veo las cosas creo que la retórica de Trump prevalecerá y sacará un buen susto a 
sus rivales. Ya he dicho en este espacio, aún antes de la aparición de Trump, que llegará el día en que Estados Unidos 

militarice su frontera. Que Estados Unidos buscará a toda costa impedir la entrada no sólo de ilegales, sino de drogas y, 
además, extremistas islámicos. Tal vez ese día no esté tan lejano. 

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que el presidente del Congreso del Estado, el diputado Ernesto Gil Elorduy, expresó que el PRI avizora una nueva etapa 

para enfrentar los retos del presente. Al clausurar los trabajos del Consejo Político Estatal del tricolor, dijo también que son 

tiempos para fortalecer el valor de la unidad, llamado que fue bien recibido por la militancia que se dio cita al evento en el 
que los priistas hidalguenses dieron su respaldo a su próximo dirigente nacional. 

 
 :Que el próximo lunes se hará el anuncio oficial del primer encuentro Internacional Textil Confección Hidalgo que se llevará a 

cabo en Pachuca la primera semana de septiembre y que pretende reunir a lo mejor del sector con miras a la construcción del 

Centro Nacional de la Innovación Textil, proyecto del Presidente Enrique Peña Nieto en la entidad y por lo que las gestiones 
del gobernador Francisco Olvera y el titular de Sedeco, José Pablo Maauad, siguen de manera incesante.  

 
:Que ayer trascendió la detención del presidente del Consejo de Administración de la Cooperativa La Cruz Azul, Raúl Antonio 

Enríquez López, en la ciudad de Tula, puesto a disposición de un juez estatal, acusado del delito de extorsión y amenazas, 
pero que por la noche se encontraba negociando su liberación vía la fianza, por lo que se espera que este día se dirima el 

asunto en las oficinas de la cementera, en el ya desgastado conflicto entre partes que disputan el control de la empresa.  

 
:Que en la Huasteca las autoridades de Protección Civil ya se alistan para más lluvias en las próximas semanas, y por lo 

pronto reportan más de 60 albergues listos para atender cualquier contingencia. Dicen que los sitios de socorro están 
distribuidos en Huejutla, San Felipe Orizatlán, Huautla, Yahualica, Jaltocán, entre otros, y se dispone de personal suficiente 

para atender cualquier situación, sobre todo quieren están prevenidos ante el clima que puede cambiar en cualquier 

momento, comentan. 
 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 

"A los obispos el Papa nos ha dado instrucciones muy concretas cuando se trata de este tipo de delitos, el criterio que los 
obispos tenemos que aplicar para nuestros sacerdotes en un presunto caso es `tolerancia cero"  

Juan Pedro Juárez Meléndez  
OBISPO DE TULA SOBRE LIBERACIÓN DE PÁRROCO DE MIXQUIAHUALA  

 

"También ahí hemos caminado de la mano con el gobierno federal por lo que sé que, como señala el Gobernador Francisco 
Olvera, vivir en una tierra de trabajo significa reconocer los retos y abordarlos de frente en unidad"  

Guadalupe Romero Delgado 
 TITULAR DE DIF HIDALGO SOBRE CONVENIO EN FAVOR DE NIÑOS HIDALGUENSES 

 

"Yo represento a la Canacintra, a la Canaco, a la Canacope, a todos menos a la Coparmex; entonces tengo que focalizar los 
esfuerzos de forma que tengo que fortalecer a esos organismo empresariales" 

Juan Carlos Martínez Domínguez  
PRESIDENTE DE CCEH SOBRE RETIRO DE APOYO AL SECTOR AGROINDUSTRIAL 

 
(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que el alcalde de Lolotla, Sabulón Melo no anda tan herrado y desde ahora ya se promueve para buscar la candidatura del 
PRI a la diputación local por su distrito. Aunque su administración no ha destacado por un buen trabajo en la región el alcalde 

tiene los ojos puestos en convertirse en legislador local.  
 

Sabulón Melo no pierde oportunidad para dejarse ver en distintos eventos en la zona y ya ha expresado que en enero 

solicitará licencia al cargo de presidente municipal a fin de hacer trabajo político, para buscar lograr su propósito. 
 

que también en la sierra, pero en Metztitlán, la Asociación Estatal de Cabalgantes y el comité organizador de la fiesta 
religiosa anual en la comunidad Zoquizoquipan, planean una cabalgata el próximo sábado que partirá de aquella cabecera 

municipal hacia la comunidad Zoqui, en la cual participarán invitados de varias regiones del estado. 

 
que muy movida anda la clase política priísta, consejeros nacionales, estatales y municipales, harán acto de presencia en la 

toma de protesta del nuevo Comité Ejecutivo Nacional de ese partido.  
 

Por cierto, en la sesión del Consejo Político Estatal el pasado martes el presidente del Congreso del estado, Ernesto Gil 
Elorduy, durante su intervención, destacó los buenos resultados obtenidos por su partido en los últimos procesos electorales. 

Lo anterior, como producto del reconocimiento social al gobierno del estado que encabeza Francisco Olvera Ruiz. 

 
que el delegado federal de Diconsa, Francisco Javier Valdespino, vuelve a las andadas sin darle la debida orientación a sus 

actividades tal y como lo establece la normatividad en esa dependencia.  
 

Habrá que recordar que Valdespino salió de la dirección de Telebachilleratos de la SEPH por no observar un desarrollo 

institucional al frente de ese organismo educativo. 
 

que durante el consejo político del PRI los actuales diputados federales, en lugar de verse tristones por su salida, se vieron 
entusiastas y hasta animando a las porras para que los vieran, desde el templete los actuales dirigentes del partido en el 

estado.  
 

Estos arrebatos de exaltación son para que sean tomados en cuenta para las próximas elecciones locales de 2016, ya sea de 

presidente municipal o de diputados locales, el chiste es asegurar hueso. 
 

que después de que el gobierno regularice el Tuzobús, se dará a conocer el descuento del costo del servicio a personas 
discapacitadas y de la tercera edad, incluso se pensaría en algo para los estudiantes. 

 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón 

 

El estancamiento de Hidalgo encuentra una razón en la parálisis legislativa. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Con los reiterados llamados del dirigente estatal del PRI sólo se denota que existen varios perfiles en Hidalgo que de plano no 
saben lo que es el respeto a las jerarquías y quienes por el contrario pretenden adelantarse en la carrera y ganar una u otra 

posición a como dé lugar. Sin embargo, con ello podrían generar una ruptura al interior del organismo político y dejar mal 
parados a los liderazgos de cara al 2016. 

 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Ernesto Gil: El presidente del Congreso estatal manifestó su experiencia y vigencia al clausurar los trabajos del 
Consejo Político Estatal del PRI, donde expresó que en el tricolor son tiempos para fortalecer el valor de la unidad y seguir 

como el partido de la transformación nacional. Agregó que los resultados obtenidos en los últimos procesos electorales son 
producto del reconocimiento social a un gobierno eficaz, a un partido que trabaja y a buenas postulaciones. 

 

Abajo-Ignacio Ibargüengoitia: Un funcionario más es el subsecretario de Desarrollo Regional y Concertación, área de la 
Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano. Engrosa así la larga fila de jóvenes perfiles en la nómina 

estatal que lamentablemente “mucho abarcan y poco aprietan”, pues no basta con decir, falta saber hacer para que los 
resultados permitan contar con un referente positivo. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
SÍ O NO 

Tímidamente la excandidata del Partido Encuentro Social a diputada federal por el distrito de Tulancingo, Martha Soto, salió 

a decir que sí tendrá lugar en la bancada hidalguense del PES que por el principio de representación 
proporcional entrará en funciones el próximo 31 de agosto. Tras los rumores que aseguraban que Martha Soto 

sería desplazada por orden de su dirigencia nacional y en su lugar entraría la suplente, la expriista envió un 
mensaje a los grillitos en donde asegura que “la verdad es que no me han notificado de ningún cambio”. 

 

LUCHA 
La lucha entre las corrientes internas del PRI en Actopan por agenciarse desde ahora la candidatura a la alcaldía enfrentan a 

varios connotados actores políticos locales, estatales y federales. Por un lado el dirigente de la Red de Jóvenes Por 
Hidalgo, Roberto Núñez Vizzuett, sostiene una guerra de declaraciones en contra del secretario municipal 

Omar Ramírez. El sobrino del exgobernador Manuel Ángel Núñez acusa al secretario de no tener trabajo en la 
base y solamente contar con el apoyo de su padre, el exalcalde y cacique priista local Leonardo Ramírez 

“Chapey”. Lo que no saben estos dos jóvenes políticos es que mientras ellos pelean a través de la prensa, 

Claudia Castro, esposa de otro exalcalde de Actopan, Jaime Galindo, sondea el terreno entre la militancia y 
organiza reuniones para alcanzar acuerdos que le permitan ganar la candidatura a la presidencia municipal. 

  
CORREO 

Al iniciar la carrera por las candidaturas priistas de 2016 no hay semana que en la prensa local dejen de aparecer 

“mensajes” de una corriente hacia otra. Opiniones disfrazadas para generar rumores o verdades a medias 
dirigidas a crear confusión surcan el espacio informativo, cada vez con mayor frecuencia, en lo que es apenas 

la antesala de un proceso interno para renovar dirigente estatal y casi de inmediato dar paso a la selección de 
candidatos. Una verdadera guerra es lo que se avecina en los intestinos tricolores. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-El dólar; imparable; ya roza los 17 pesos: La divisa cerró en una cotización de 16.90 pesos en ventanillas 

de Banamex, un precio sin precedentes y que significó la décimo quinta marca más alta en la historia desde que arrancó 
2015, luego de dispararse 20 centavos, o 1.20%, frente al cierre del martes. Dicho incremento porcentual fue el más 

pronunciado desde el pasado 11 de mayo. En el mes, la moneda estadounidense ha repuntado 50 centavos y en el año 1.85 
pesos, equivalente a 12.29%. Mientras que de septiembre pasado a la fecha acumula la friolera de 3.45 pesos, es decir, 

26.4%. El mismo castigo tuvo la cotización al mayoreo, al finalizar en 16.52 pesos, lo que implicó un repunte de 11 centavos 

durante la jornada, y para estas operaciones representó el décimo séptimo máximo histórico en lo que va del año, de acuerdo 
con datos del Banco de México. Sin embargo, el dólar al mayoreo continuó fortaleciéndose contra el peso en negociaciones 

internacionales, que es donde se realizan la mayoría de operaciones con la moneda mexicana, para finalizar en 16.6168 
pesos, tras depreciarse solamente ayer 23 centavos, o 1.38%. Así, el peso mexicano fue la moneda más perdedora de la 

jornada, tanto del mundo emergente como del desarrollado. Ni siquiera el rublo ruso, que depende de las cotizaciones del 

petróleo, cedió tanto al dólar. Sucumben petroprecios. El derrumbe del peso fue propiciado principalmente por las pérdidas 
generalizadas que sufrió el mercado de petróleo, luego de que la Administración de Información de Energía de Estados 
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Unidos (EU) publicara que los inventarios de crudo de la semana pasada aumentaron en 2.62 millones de barriles, lo que 

contrastó con el descenso de 777 mil toneles que esperaba el consenso de mercado. Así, el crudo mexicano bajó 1.09 

dólares, semejante a 2.8%, al concluir en 38.15 por barril, su menor cotización desde el 26 de enero y se quedó a sólo 79 
centavos de igualar el menor precio registrado en el año. El segundo evento que terminó por rematar al peso fue la lectura 

que el mercado dio a la minuta de la última reunión del Comité de la Fed. Así, en su intento por brindar liquidez al mercado 
cambiario, Banxico ofertó 200 millones de dólares, pero sólo demandaron 33 millones en subasta con cotización mínima, con 

un tipo de cambio ponderado de 16.5961 pesos. Lo anterior, sin antes vender sin precio mínimo 200 millones, como está 

establecido diariamente. En suma, la autoridad ha colocado 8 mil 902 millones desde diciembre pasado. Persistirá presión. 
Alfredo Coutiño, director para América Latina de Moody's Analytics, dijo que el peso se está acercando a niveles más 

consistentes con la realidad actual de retiro de liquidez global. "Un nivel consistente es de 17 unidades por dólar", consideró. 
"Está perdiendo atractivo invertir en México y sus activos financieros, ante la persistencia de mantener la tasa de interés de 

referencia sin cambios", dijo. Comentó que los descensos en los petroprecios también están generando escasez de dólares en 
el país, lo que aunado a la incertidumbre en China y la expectativa de menor crecimiento económico en México, hará muy 

sencillo que el dólar al menudeo alcance los 17 pesos, e incluso un máximo de 17.25. Para Cesar Elías, analista de Multiva, el 

dólar al mayoreo puede llegar a 16.80 o 16.90, de aquí al próximo 4 de septiembre, cuando den a conocer el informe de la 
situación del empleo de agosto en EU. Dicho pronóstico significarán precios al menudeo de entre 17.10 y 17.20 pesos. Juan 

Carlos Alderete, estratega de Banorte, ve factible que el dólar al mayoreo alcance 16.80 pesos en las siguientes tres semanas, 
ya que antes del próximo anuncio de la Fed, divulgarán la segunda revisión del PIB y el informe de empleo en EU. Dicho nivel 

se reflejará en precios al menudeo de 17.10 pesos. Gerardo Copca, analista de MetAnálisis, espera también un dólar más caro 

en las próximas tres semanas y no descartó que al mayoreo suba a 17 pesos, lo que al menudeo significará 17.30 unidades, 
ante el continuo descenso de los petroprecios.(Tláloc Puga, primera plana) 

La Jornada-El dólar roza ya 17 pesos en las ventas al menudeo: El precio del dólar alcanzó un nivel sin precedente de 
16.90 pesos en los principales bancos comerciales del país, 20 centavos más que en la víspera, con lo cual la divisa 

estadunidense se encuentra a un paso de llegar a los 17 pesos por unidad en las operaciones bancarias de menudeo. Esa 

cotización fue resultado de que a las 14:55 horas de ayer el dólar en las grandes operaciones interbancarias llegó a 16.5982 
pesos, nivel 1.15 por ciento superior al del cierre de la víspera, lo que orilló al banco central a activar el mecanismo de 

subasta de 200 millones de dólares con límite de precio. La presión sobre el peso continuó al cierre del mercado, al grado de 
que el Banco de México llevó a cabo a las 3 de la tarde la subasta extraordinaria de dólares. El banco central sacó a subasta 

200 millones de dólares, pero sólo asignó 33 millones a un tipo de cambio ponderado de 16.5961 pesos, más de 6 centavos 

superior al precio de 16.5342 pesos al que colocó otros 200 millones de dólares en la matutina subasta de divisas sin precio 
fijo. La participación del banco en las operaciones de mercado ayer fue de 233 millones de dólares en total. Impulsado por la 

inminencia de que a mediados de septiembre la Reserva Federal de Estados Unidos inicie el proceso de elevación de las tasas 
de interés de los fondos federales, el dólar impuso su jerarquía, como ha ocurrido desde septiembre de 2014, a las monedas 

del resto del mundo, principalmente las de países emergentes, por la atracción de capitales que rehuyen el riesgo y buscan 

más seguridad en sus inversiones. La moneda nacional no ha sido la excepción. Nuevo récord en el tipo de cambio, ayer 19 
de agostoFoto Víctor Camacho. El peso llegó ayer a una devaluación anual de 26.6 por ciento. Desde el 19 de agosto del año 

pasado hasta la misma fecha de 2015, la moneda mexicana ha perdido más de una cuarta parte de su valor frente al dólar, lo 
que equivale a 3.46 pesos; mientras en el tipo de cambio de la modalidad Fix, determinado diariamente por el Banco de 

México, la divisa estadunidense cotizó a 16.4908 pesos, alrededor de 6 centavos más elevado que en la jornada anterior. A la 
par de un contexto financiero internacional adverso a la estabilidad monetaria, también hay factores internos que acentúan el 

debilitamiento de la moneda nacional como el tenue ascenso de la inversión y el consumo de los hogares, la desaceleración 

del crecimiento industrial, el deterioro de los términos de intercambio comercial con el exterior por la caída del precio 
internacional del petróleo y un desequilibrio ascendente en la cuenta corriente de la balanza de pagos, ahondan la 

devaluación del peso, el cual lleva una depreciación de 12 por ciento en el transcurso de 2015. Gabriela Siller, directora de 
Análisis Económico-Financiero de Banco Base, comentó que el mercado comenzará a especular en cuanto a la revisión del PIB 

estadunidense la semana entrante y de la nómina no agrícola a publicarse el próximo 4 de septiembre.(Juan Antonio 

Zúñiga, primera plana) 

La Jornada-Impugnan tres partidos la negativa del INE a retirar el registro al PVEM: Los partidos PAN, Morena y 

PRD impugnaron ante el tribunal electoral la negativa de siete consejeros electorales a cancelar el registro al Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM). Francisco Gárate, representante del PAN ante el Instituto Nacional Electoral (INE), planteó que 

el tribunal debe ponderar con mayor rigor al PVEM por violentar, en múltiples ocasiones, la normatividad electoral. En la 

sesión de la semana pasada, siete integrantes del Consejo General se negaron a quitar el registro, en respuesta a más de 163 
mil firmas de ciudadanos que pidieron aplicar un castigo ejemplar a un partido que pese a acumular 600 millones de pesos en 

multas siguió cometiendo faltas. Los tres partidos políticos recordaron las infracciones cometidas por el Verde antes y durante 
las campaña electorales, como la entrega de vales de medicina, boletos de cine, despensas, de calendarios y cartas 
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individualizadas, de paquetes escolares, lo mismo que papel para envolver tortillas y tarjetas Premia Platino. Además, 

aludieron a la difusión de promocionales de legisladores disfrazados de informes de labores, inserciones en revistas, 

propaganda en cines, vallas en los estadios, todas ellas violaciones al modelo de comunicación política. Horacio Duarte, 
representante de Morena, se quejó de que los consejeros electorales no tomaron en cuenta los antecedentes históricos de las 

faltas del PVEM en procesos electorales previos. Señaló que hubo violación mayúscula y extrema, contrariamente a lo 
sostenido, al sistema democrático mexicano, que de ser tolerada implicaría una patente de corso para la impunidad en la que 

en 2018 se colocaría nuestro sistema democrático, así como en las elecciones de 2016 y 2017. Rebatió el argumento de que 

el Verde no obtuvo una ventaja que modificara su resultado histórico al tener un repunte de casi un punto (0.79) en las 
votaciones del 7 de junio, por lo que la resolución no está pegada al principio de certeza y legalidad. Pablo Gómez, 

representante del PRD, expuso en su recurso que le causa agravio directo esta determinación, porque se hizo sin la debida 
motivación y violando los principios rectores de la función electoral. Rechazó que esta medida sea equiparable a la disolución 

que restringe el derecho de asociación, ya que la agrupación del Verde prevalece y sólo puede disolverse por voluntad de sus 
asociados y en todo caso, constituirse en asociación civil para luego buscar el registro. En otro tema, el consejero electoral 

Benito Nacif celebró que dos jueces federales en materia administrativa admitieran a trámite dos demandas de amparo 

promovidas por ciudadanos que exigen revocar la decisión del INE. Dijo que las exigencias para que los partidos políticos 
devuelvan 286 millones de pesos sobrantes de las campañas del 7 de junio seguirán ahora dos vías: una apelación de Morena 

ante el tribunal electoral y las demandas impulsadas en los juzgados. (Claudia Beltrán, página 14)  

Excélsior-Dólar, a $16.90; Banxico utiliza las reservas del país: El dólar alcanzó un nuevo máximo histórico: cerró en 
16.90 pesos por unidad en ventanilla bancaria y en 16.51 pesos al mayoreo. Por lo anterior, el Banco de México (Banxico) 

activó el mecanismo de subasta de la divisa, en el que inyectó al mercado un total de 233 millones de dólares. De acuerdo 
con economistas consultados, la presión que ayer tuvo la moneda nacional se debió a un inesperado incremento en las 

reservas de petróleo en Estados Unidos que desplomaron las cotizaciones de los principales crudos referenciales. Durante la 
jornada de ayer, los mercados de capital cerraron la sesión a la baja. El Dow Jones terminó con pérdida de 0.93%, mientras 

el S&P 500 con una caída de 0.83 por ciento. En México, el Índice de Precios y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores 

retrocedió 0.91 por ciento. Ante este escenario de inestabilidad en el mercado cambiario, el gobernador del Banco de México, 
Agustín Carstens, aseguró que el peso “no se ha depreciado (ante el dólar), sino que se ha apreciado frente a otras divisas 

importantes”. Explicó que la cotización de 16.90 pesos por dólar forma parte de la dinámica de volatilidad internacional que 
sale del control nacional. En un foro organizado por el Instituto Belisario Domínguez del Senado, afirmó que el banco central 

no “bajará los brazos” en la tarea de controlar la inflación, “que es el impuesto más regresivo que existe”. Dólar llega a 

$16.90; marca otro máximo. La expectativa de que EU tenga una sólida expansión aumentó la visión de un alza de tasas 
en ese país. El dólar en ventanillas bancarias finalizó la jornada de ayer en 16.90 pesos, con lo que estableció un nuevo 

máximo histórico. En tanto, en operaciones interbancarias el tipo de cambio se cotizó en 16.5170 pesos, también nivel 
histórico, con una apreciación de 10.90 centavos. Por esta razón, el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, salió 

a atajar la volatilidad al expresar que el banco central hará todo lo posible para evitar que la depreciación de la moneda local 

afecte a la inflación, que se ubica en niveles históricamente bajos. Asimismo, el Banco de México (Banxico) vendió 33 millones 
de dólares de los 200 millones ofrecidos a través de la subasta de dólares con precio mínimo, a un tipo de cambio ponderado 

de 16.5961 pesos. De esta manera, es la sexta vez desde diciembre de 2014 que se activa este mecanismo, el cual forma 
parte de las medidas preventivas implementadas por la Comisión de Cambios para proveer de liquidez al mercado cambiario, 

ante la depreciación de la moneda mexicana. De acuerdo con los resultados de la subasta con precio mínimo de las 15:00 
horas de ayer, el banco central asignó 33 millones de los 200 millones de dólares ofrecidos mediante este mecanismo, a un 

total de cuatro postores. Previsión. Economistas explicaron que la presión que sufrió el peso el miércoles se derivó de un 

inesperado incremento en las reservas de petróleo en Estados Unidos, además de que el mercado comenzará a especular en 
cuanto a la revisión del PIB la semana entrante y de la nómina no agrícola a publicarse el próximo 4 de septiembre. 

Añadieron que el mercado está anticipando una revisión al alza del PIB del segundo trimestre en la Unión Americana a una 
tasa trimestral anualizada de 3.2 por ciento, desde la lectura anterior de 2.3 por ciento. En general los mercados de capitales 

cerraron sesión a la baja, afectados por la publicación de las minutas de la Reserva Federal, que dieron señales de que en 

este año se elevaría la tasa de interés objetivo. Sin embargo, la Fed sugirió que deben seguir monitoreando las condiciones 
económicas y el empleo, así como la economía china y la apreciación del dólar. Bolsa de valores. El Dow Jones cerró la 

jornada con una pérdida de 0.93 por ciento, colocándose en 17 mil 348.73 unidades, mientras el S&P 500 cerró con una caída 
de 0.83 por ciento, ubicándose en dos mil 79.61 puntos. En México, el IPC de la Bolsa Mexicana de Valores retrocedió 0.91 

por ciento, cerrando en 43 mil 473.74 unidades. La aversión al riesgo en el mercado de capitales estuvo propiciado desde el 
inicio de la sesión, luego de que los mercados asiáticos cerraron con pérdidas. En Estados Unidos la tasa de rendimiento de 

los bonos del Tesoro a 10 años cerró la sesión con un retroceso de 7 puntos base, colocándose en 2.12 por ciento, debido a 

una mayor aversión al riesgo en los mercados financieros. En México, la tasa de rendimiento de los bonos M con vencimiento 
en 2024 cerró a la baja colocándose en 6.02 por ciento, manteniéndose relativamente sin cambios. Metales. El oro subió a 
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máximos de un mes, luego de que las minutas de la Fed mostraron una menor probabilidad de un alza de las tasas de interés 

de Estados Unidos en septiembre. El oro al contado subió uno por ciento a mil 128,66 dólares la onza al cierre del mercado, 

tras haber alcanzado máximos de un mes de mil 131,90 dólares. Los operadores consideraron que el precio de mil 135 
dólares es una fuerte resistencia del metal. (Felipe Gascón, primera plana). 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-En Privado… 
 

Y todo por unos pinches calcetines 

 
Cuando la discusión nacional gira en torno a temas que van de graves a gravísimos, se sube uno banal: los calcetines del 

Presidente de la República. Entiendo y comparto la indignación de casos como la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, en Iguala, los 22 muertos de Tlatlaya y los 43 de Tanhuato; la violencia de la coordinadora de maestros, 

focalizada en Oaxaca, Guerrero, Michoacán y Chiapas; el aumento de la pobreza de acuerdo con cifras del Coneval, la 
violencia del crimen organizado, la inseguridad, la injusticia que desplaza a la justicia solo para los poderosos, la corrupción y 

la falta de transparencia; el insuficiente crecimiento económico, el entorno financiero que anuncia a una nueva tormenta 

perfecta, el desplome de los precios del petróleo, la depreciación del peso, el alza en las tasas de interés de la Fed, que 
cuando llegue va a ser otro impacto, el retraso en los resultados de las reformas centrales, y la lista de temas graves y 

gravísimos crece hasta donde usted, lector, le quiera añadir. Pero en medio de este escenario de preocupaciones, el fin de 
semana surgió y se extendió en las redes un tema gravísimo: los calcetines del Presidente, los que se puso para la carrera del 

Estado Mayor Presidencial, en la que expertos en el tema, calcetines, se lo comieron vivo por no usar tines, de esos que 

apenas se ven, como si hubiera corrido con burka. Luego la censura fue por el refuerzo del talón: que se los había puesto al 
revés. El tema se extendió con la furia que acostumbran las redes y se viralizó. Peña Nieto subió el martes una foto de sus 

calcetines que tienen, ciertamente, dos refuerzos, delantero y trasero, para demostrar que no se los había puesto al revés y 
fue peor: ¿Por qué no aclaraba los problemas graves, y se ocupaba de los calcetines? Pues por un factor esencial: porque una 

cosa son unos pinches calcetines y otra, grave, la situación y destino del país. Pero es lo que hay. 
RETALES 

COORDINADOR. Pues Ricardo Anaya tomó su primera gran decisión, que marcará su gestión como presidente del PAN, y 

no será, como todo aseguraba, Gustavo Madero coordinador de su diputados, sino Marko Cortés, al que conoce desde las 
juventudes azules. Ahora falta el Senado; 

CHAROLAS. Los nuevos diputados han comenzado a recoger en San Lázaro los símbolos de su fuero trienal: charola, pin, 
pluma, portafolios y ya andan, metro en mano, eligiendo oficina y decidiendo los nuevos muebles. ¡Ah! Y pronto su auto 

nuevecito de paquete; ya les dirán de su pupitre, curul y sus ingresos; 

ESTOCOLOMO. Sobre el texto del síndrome de Estocolmo que sufre el PRD ante López Obrador, me dijeron que ni muertos 
irían juntos a la presidencial de 2018. Al tiempo, insisto, irán juntos porque están en sus genes y en sus necesidades. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que están en camino dos novedades editoriales sobre el caso de los normalistas. Una estará en librerías el próximo 26 de 

agosto y la otra el 26 de septiembre. El primer libro se titula Los 43 de Iguala. México: verdad y reto de los estudiantes 
desaparecidos, editado por Anagrama en su serie Crónicas, escrito por Sergio González Rodríguez, también autor del 

reportaje Huesos en el desierto, sobre las muertas de Juárez. El otro título es Ayotzinapa: la travesía de las tortugas, editado 

por Bonobos y compilado por Diana Amador y José Luis Tapia. Reúne el perfil de los 43 muchachos y un capítulo más que 
incluye a muertos y heridos. Entre los reporteros participantes figuran Humberto Padgget, Emiliano Ruiz Parra, Silber Meza y 

Ricardo Garza Lau. 
 

Que en la bancada panista en el Senado los corderistas darán la batalla para que el duranguense José Rosas Aispuro sea el 

próximo presidente de esa cámara. Sin embargo, Roberto Gil prácticamente amarró el apoyo del nuevo dirigente, Ricardo 
Anaya, y el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, a quien se le ha visto muy cerca del Senado últimamente. 

 
Que, en cambio, en la Cámara de Diputados la versión de que el michoacano Marko Cortés será nombrado coordinador de los 

panistas, en lugar de Gustavo Madero, ha causado molestia entre los legisladores electos, porque aún no han sido 
consultados, como lo marca el estatuto. El momento adecuado tendría que ser la plenaria que sostendrán lunes y martes en 

Tijuana. Ahí debe salir el coordinador. 
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Que los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y de Hacienda, Luis Videgaray, están por confirmar su 

asistencia a la reunión plenaria de los diputados electos del PRI el próximo sábado en Polanco, un día después de que la 
bancada haya designado al mexiquense César Camacho como su coordinador parlamentario, salvo que haya un cambio de 

señales de última hora. 
 

Que, según se enteró la bancada priista en el Senado, el presidente Enrique Peña Nieto evalúa reenviar su decálogo en 

materia de justicia como iniciativa preferente en septiembre, para garantizar que ahora sí salga en el periodo ordinario. Ese 
paquete legislativo, presentado hace un año y que incluye el proyecto de mando único y disolución de ayuntamientos 

vinculados al narcotráfico, ha permanecido en esa cámara sin cambios. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Contra los gordos 
 

En el 2014 el Congreso tomó la decisión de establecer dos nuevos impuestos que no venían en la propuesta original de Ley 

de Ingresos del Ejecutivo. Uno era un gravamen de un peso por litro a los refrescos; el otro, 8 por ciento a los alimentos de 
alto contenido calórico. En un momento en que los políticos están buscando nuevos impuestos para cobrar a los 

contribuyentes, se ha vuelto inevitable que se pregunten si los impuestos a los gorditos funcionaron, ya que quieren ver si es 
posible subirlos más. La respuesta depende de cuál haya sido el propósito original. Si el objetivo era aumentar el dinero que 

reciben los políticos, la estrategia fue exitosa. En 2014 se logró “una mayor recaudación del IEPS por 6 mil 58 millones de 
pesos, principalmente asociada a los impuestos a cerveza y bebidas refrescantes, bebidas saborizadas y alimentos no básicos 

de alto contenido calórico”. Este monto, sin embargo, palidece ante los 57,693 millones del aumento al IVA o los 145,417 

millones de nuevos ingresos no tributarios “debido a mayores derechos y aprovechamientos” (SHCP, Informe de finanzas 
públicas, cuarto trimestre 2014). Si el propósito era reducir las ventas de refrescos y alimentos de alto contenido calórico, y 

golpear de paso a la industria que produce estos bienes y los distribuye en la economía formal, el resultado es también un 
éxito. La secretaria de Salud, Mercedes Juan, señala que las ventas de refrescos cayeron 6 por ciento en 2014 (La Crónica, 

19.8.15) mientras que la Asociación Nacional de Productores de Refrescos y Aguas Carbonatadas (ANPRAC) apunta que el 

impuesto generó una caída de 2.5 por ciento en las ventas de la industria y la pérdida de 1,700 empleos (El Economista, 
8.7.15). Si lo que se buscaba en cambio era “disminuir la prevalencia de sobrepeso y obesidad en nuestro país”, como lo 

afirmaban los Criterios generales de política económica 2014, el éxito no es tan claro. No hay ninguna indicación de que 
hayan disminuido estos indicadores, aunque quizá es demasiado pronto para medirlo. Los ejecutivos de la industria de 

bebidas y alimentos así como los comerciantes me dicen que sí hubo una baja en el consumo en un principio, pero que la 

gente se ha acostumbrado al aumento y ha retomado sus hábitos alimenticios previos. Hubo también mucha transferencia de 
consumo de productos caros a otros más baratos, pero con igual contenido calórico. El que las propias autoridades hayan 

exentado a los productos de alto contenido calórico de mayor consumo, como el pan y la tortilla, o que continúen subsidiando 
el azúcar, reduce la posible influencia en el sobrepeso y la obesidad. Otro factor que impide cumplir el objetivo es que el 

impuesto sólo afecta a la economía formal. En la informal, donde consume quizá un 60 por ciento de la población, no hay 
castigo. Las garnachas en los puestos callejeros no pagan el impuesto a los gorditos… ni ningún otro gravamen. Si bien la 

información de salud pública todavía no nos dice si los impuestos a los gorditos generaron una disminución del sobrepeso y la 

obesidad, es poco probable que lo hayan hecho. Estas condiciones son multifactoriales. La ingesta calórica es importante, 
pero también la actividad física del individuo. Mi rechazo personal a los impuestos a los gorditos, sin embargo, no proviene de 

su falta de eficacia para lograr los beneficios de salud que pretendían sus impulsores. Es inaceptable que el gobierno quiera 
convertirse en una figura paterna que nos impone conductas “por nuestro propio bien”. 

USTED DISCULPE 

La Procuraduría capitalina ofreció una disculpa pública al ex tesorero del Sindicato Mexicano de Electricistas, Alejandro Muñoz, 
a quien encarceló durante seis meses en 2011. Al parecer los contribuyentes tendremos que pagarle también una 

indemnización. Muñoz fue detenido por el gobierno de Marcelo Ebrard, al parecer porque aspiró a quitarle la secretaría 
general del SME a Martín Esparza. Los contribuyentes pagamos los costos. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Una decisión que marcará el resto de este sexenio 
 

En los próximos días, el presidente Peña tomará una decisión que determinará el futuro de lo que resta de su sexenio. Me 
refiero al paquete económico para 2016 que incluye la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos. Ahí veremos hasta qué 

punto la actual administración está comprometida con la estabilidad y el crecimiento de la economía nacional. Los ingresos 

públicos bajarán de manera considerable para 2016, producto de la caída en la renta petrolera que, a su vez, es producto de 
una baja del precio y de la producción del crudo. El gobierno ha podido capotear el temporal durante 2015 ya que compró 

coberturas financieras para asegurar un precio de barril de 76 dólares, muy por encima de la cotización actual (38 dólares). 
Pero en 2016 ya no se contará con estas coberturas tan altas. De acuerdo a El Economista, el gobierno ya comenzó a adquirir 

las coberturas para el año que entra: “Las opciones dan el derecho a vender a 48 dólares por barril si los precios caen bajo 

esa cuota y tienen vencimiento en noviembre del 2016”. La misma fuente afirma que la prima por este seguro costó unos seis 
dólares por barril. Si es cierta esta noticia, esto quiere decir que el gobierno podría presupuestar sus ingresos con un barril a 

42 dólares (precio asegurado menos la prima). Estamos hablando de una caída del 40% de los precios entre 2015 y 2016. A 
eso hay que sumar la disminución de la producción de crudo que actualmente anda por ahí de 2.2 millones de barriles diarios 

en promedio, lo mismo que producíamos a principios de los ochentas. La disminución de la renta petrolera podría ser 
compensada con una mayor contratación de deuda pública. El problema es que el gobierno le metió duro a la tarjeta de 

crédito durante los últimos tres años de Calderón y los tres primeros de Peña. Desgraciadamente se endeudaron cuando el 

país no lo necesitaba, creyendo en el argumento keynesiano de que el aumento en el gasto público tendría un efecto 
multiplicador sobre el crecimiento económico. Pero la receta de Keynes a lo mejor funciona en los países donde los gobiernos 

gastan bien, no en México donde el dinero público generalmente acaba en gasto corriente, burocracia, dispendios, abusos, 
por no hablar de actos de corrupción. El hecho es que, a partir de 2009, México abandonó su regla de déficit cero en las 

finanzas públicas y, cada año, comenzó a presentar un déficit que tuvo que cubrirse con deuda. Al cerrar este año, se calcula 

que la deuda pública durante los tres primeros años de Peña, medida en los saldos de requerimientos financieros del sector 
público, habrá crecido en un monto equivalente a siete puntos del Producto Interno Bruto (PIB). De esta forma, en 2015 

acabaremos con una deuda pública de 45% como proporción del PIB. Ciertamente estamos lejos de otros países como 
Estados Unidos (110%) o Alemania (76%). Pero esas naciones tienen una fortaleza económica que les permite endeudarse a 

esos niveles. No así México, donde hemos llegado al límite para que el país no pierda credibilidad entre sus acreedores. 
Aumentar más la deuda generaría mucho nerviosismo en los mercados internacionales. La pérdida de ingresos públicos no 

puede, entonces, compensarse con un mayor endeudamiento. Queda recortar el gasto. ¿Cuánto? Por lo menos lo equivalente 

a la caída en los ingresos petroleros que son muchos miles de millones de pesos. Además, el secretario de Hacienda ha 
informado que, por instrucciones del Presidente, podrían echar para atrás algunas disposiciones de la Reforma Fiscal de 2014. 

Esto sería una buena noticia para el sector privado pero generaría una caída adicional en los ingresos públicos que tendría 
que reflejarse en un recorte mayor. La pregunta es si el gobierno va a meter la tijera de verdad al gasto corriente y superfluo 

en su famoso Presupuesto Base Cero. Si se atreviera, por ejemplo, a despedir burócratas que sobran en tantas dependencias. 

Eso sería lo correcto y enviaría la señal de que este gobierno va en serio con un ajuste para no poner en peligro ni la 
estabilidad ni el escaso crecimiento económico. Otra alternativa es que se vayan por la fácil recortando las inversiones 

públicas que, a diferencia de los empleados, ni votan ni protestan en las calles. Esta opción ayudaría a la estabilidad, pero no 
al de por sí lento crecimiento. Y hay una tercera alternativa, la peor de todas: cambios mínimos, cosméticos, que no 

resuelvan la actual crisis profunda en las finanzas públicas. Pronto nos enteraremos por cuál opción se inclinó Peña. Lo que 

está en juego es mucho. 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

El accidente de Lolita Ayala 
En una actividad al margen de su tarea periodística, Lolita Ayala viajó hace casi una semana a Chihuahua para mantener 

vigente su tarea altruista. Bajo el paraguas de la Fundación Sólo por Ayudar, la conductora se trasladaba en un helicóptero 
con el gobernador del estado, César Duarte, cuando el aparato sufrió un desperfecto y se desplomó a una altura de ocho 

metros. Ella iba a participar el sábado pasado en la entrega de estufas ecológicas para comunidades de escasos recursos que 

habitan zonas de clima extremo. Lolita sufrió un muy fuerte golpe en las vértebras lumbares y ha sido intervenida en dos 
ocasiones en la ciudad de México. Nos dicen que ahora se encuentra en terapia intermedia, pero con el pronóstico de una 

larga recuperación. Esta casa editorial desea un pronto restablecimiento a la periodista. 
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Los bejaranos también levantan la mano 

La bufalada amarilla se soltó desde hace más de dos semanas, cuando se conoció que Carlos Navarrete puso en la mesa la 

renuncia anticipada a la dirección del PRD. Y después de que cuadros de distintas tribus levantaron la manita para buscar el 
relevo, la dirigencia de Izquierda Democrática Nacional, encabezada por René Bejarano, no se quiere quedar atrás. Nos dicen 

que entre sus filas están manejando a dos cuadros: Aleida Alavez Ruiz, diputada federal saliente, y Mara Cruz, secretaria de 
Formación Política del Comité Ejecutivo Nacional. Aunque la corriente de Bejarano ha perdido muchísimo peso al interior del 

partido, nos comentan que podría haber acuerdos con otras expresiones para negociar e impulsar a uno de los muchos 

suspirantes a la presidencia amarilla. 
 

La cotización en el Senado 
Sigue aumentando la cotización de la presidencia del Senado, que toca el turno a la bancada del PAN y que cuenta con varios 

tiradores que anhelan el cargo. La decisión puede ser motivo de una negociación o la llave para destrabar algún proyecto que 
espera en el refrigerador del Poder Legislativo, como las iniciativas de ley en materia de seguridad del presidente Enrique 

Peña Nieto. El tema, nos explican, cae como anillo al dedo al líder de la bancada del PRI, Emilio Gamboa, para las batallas 

legislativas del periodo ordinario. Ese intercambio político-parlamentario encierra el nombre del sucesor del perredista Miguel 
Barbosa, a partir del primero de septiembre. 

 
Drones made in México 

Con una inversión de 28 millones 420 mil pesos, la Secretaría de Marina tiene un proyecto para iniciar la construcción de 

drones en 2016. Nos explican que la institución, a cargo del almirante Vidal Soberón, dispuso que el plan forme parte del 
Sistema de Patrullaje Autónomo de Reconocimiento Táctico Aéreo de la Armada de México (Spartan UAV), que busca hacer 

eficientes las operaciones navales de inteligencia, búsqueda y reconocimiento, así como reducir los costos de operación y 
mantenimiento de las aeronaves tripuladas. Como verá usted, la Marina estará en condiciones de presentar las naves el 

próximo año, nos comentan. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Arrolladora la estrategia Peña Nieto-Miranda-Bucareli: Si bien la decisión fue tomada el fin de semana, la Sección 22 

de la CNTE de Oaxaca no lo había expresado con rotundidad. Ayer lo hizo el líder Rubén Núñez. —¿Lo que me está diciendo, 
Rubén, es que el lunes que inicie el ciclo escolar estarán abiertas todas las escuelas de Oaxaca? —Así es. —¿Todas? —Es 

nuestro compromiso con los padres de familia, con los estudiantes. El lunes iniciamos de manera formal. Así estamos 
respondiendo a la ciudadanía oaxaqueña. Palabras inimaginables apenas el 10 de junio, cuando el subsecretario de 

Gobernación, Luis Miranda, informó que no habría diálogo con la CNTE mientras los maestros no regresaran a dar clases, y 

que, sin duda ninguna, se aplicarían los exámenes de evaluación. Palabras impensables el muy cercano 21 de julio, cuando el 
gobierno le quitó a la CNTE el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO). La lógica prefiguraba una dura 

respuesta de los maestros en la próxima fecha simbólica, el lunes 24 de agosto, día del regreso a clases. Ahora vemos que no 
llegará y 82 mil maestros darán la bienvenida a los niños y jóvenes oaxaqueños. Me llamó la atención el tono de Rubén 

Núñez. Era como el de un estratega derrotado. La CNTE se pensó más fuerte de lo que quizá era en las semanas previas a las 
elecciones federales de junio. El gobierno se replegó al anunciar el 29 de mayo que suspendía indefinidamente las 

evaluaciones para el ingreso, promoción y permanencia de aspirantes y maestros de educación básica y media superior. A 

partir de entonces contraatacó y todo han sido reveses para los maestros oaxaqueños. Lo dicho por Núñez ayer sonaba a un 
repliegue desesperado para que los propios padres de familia y los maestros de la Sección 59 no les ganen las aulas el lunes. 

La CNTE oaxaqueña luce dividida, ya no tiene el dinero de antes y los líderes deben estar nerviosos con las primeras 15 
órdenes de aprehensión solicitadas el martes. Sus compañeros de Chiapas, Michoacán y Guerrero no han sido particularmente 

solidarios con ellos. Esto parece, huele y se mueve como una derrota histórica. —¿Estarían dadas las condiciones para 

reanudar el diálogo con la Secretaría de Gobernación, Rubén? —Nosotros no lo estamos condicionando, todo el tiempo ha 
habido buena voluntad de nuestra parte. Gobernación no está tan segura. Pregunté si el regreso a clases significaría también 

que convocarían a los maestros a Bucareli. Recibí una tarjeta: * Se analizará cómo se da el regreso a clases. * No hay motivo 
para obstruir la reforma educativa. * No hay motivo para mantener los plantones. Comienzan las clases. Termina el verano. 

La estrategia Peña-Miranda-Bucareli está arrasando a la otrora incontenible CNTE de Oaxaca. Sin un muerto. Todavía sin un 
detenido. MENOS DE 140. Para resolver el tema SME, se requería paciencia, oficio político y ¡una empresa que pusiera la 

lana! Asunto resuelto. Enhorabuena. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

DE CHUZA pegó Ricardo Anaya al escoger a Marko Cortés como próximo coordinador de la bancada panista en la Cámara de 
Diputados. 

 
LA SORPRESIVA designación causó todo tipo de comentarios entre los albiazules que asistieron a la sesión de su Comisión 

Permanente, el máximo órgano ejecutivo del PAN, lo que le arrebató los reflectores al último informe de Gustavo Madero. 

 
LA COSA ESTÁ en que dentro y fuera del panismo surgieron las mismas inquietudes. Algunos se preguntan si esto 

representa que Anaya se está sacudiendo a Madero, toda vez que es dado por descontado que él sería el coordinador 
parlamentario. 

 
OTROS DICEN que es un mero juego de espejos, toda vez que Cortés es un fiel colaborador de Madero, lo que convertiría a 

éste en el hombre que movería los hilos detrás del escenario. 

 
SEA COMO SEA, para nadie pasó desapercibido el primer trancazo del chico maravilla del PAN. 

 
POR CIERTO que en el PRI también hace aire, pues con todo y que se supone que la designación depende del dirigente 

nacional, César Camacho ya empezó a despachar como pastor tricolor en San Lázaro. 

 
EN ESTOS DÍAS mantiene reuniones con todos y cada uno de los grupos de diputados federales electos, agrupados por 

estados. Y nadie cree que sea para tomar café y galletas. 
 

ADEMÁS, ayer acudió a Los Pinos para “despedirse” como dirigente del PPP (primer priista del país) dado que hoy se 
consuma la designación de Manlio Fabio Beltrones. 

 

ESTE VIERNES inicia la plenaria de los diputados tricolores en el Camino Real, donde, si todo se desarrolla de acuerdo al 
guión, el nuevo presidente nacional del PRI nombrará a Camacho como coordinador parlamentario.  

 
UNA DE DOS: o en la Secretaría del Medio Ambiente les entró el espíritu ecológico… o tienen prisa por limpiar archiveros 

antes de irse.  

 
SEGÚN CUENTAN en varias oficinas de la Semarnat ya están haciendo maletas ante la versión de que Juan José Guerra 

Abud podría irse de embajador, pues el Partido Verde pidió esa posición para otro de los suyos. 
 

UN DEBATE interesante está a punto de germinar: el de los transgénicos. 

 
FINALMENTE un juzgado levantó la prohibición que existía desde 2013 para la investigación y siembra en México de maíz 

genéticamente modificado, lo que abrirá sin duda un nuevo e importante mercado dado que cada año se importan 10 
millones de toneladas del grano. 

 
LO INTERESANTE es que la argumentación para el fin de la veda es que quienes se oponen a los transgénicos simplemente 

no pudieron demostrar que causen algún tipo de daño. 

 
POR SUPUESTO viene la etapa de apelaciones, pero por lo pronto la Secretaría de Agricultura y la Semarnat podrían volver 

a dar autorizaciones como palomitas de maíz. 
 

(Redacción, página 10) 
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